

**PALABRAS DE LA DIRECTORA DEL CONSEJO EDITORIAL**  
**Arelys Eliana Ureña Castillo / <https://orcid.org/0000-0002-0104-6006>**

El Anuario de Derecho se honra en presentar su edición N° 55, Año XLVI, N° 55, Diciembre 2025 – Noviembre 2026. Este número lo presentamos como un compendio de investigaciones jurídicas que reflejan el dinamismo, la complejidad y la evolución del pensamiento sociojurídico actual en Panamá, y más allá de sus fronteras.

Este número reúne una pluralidad de voces académicas que, desde distintas disciplinas y enfoques, abordan temas de alta relevancia social, institucional y doctrinal, caracterizado así por su diversidad temática, que va desde el análisis de la movilidad laboral en el Código de Trabajo panameño, hasta el estudio del contrato deportivo bajo la óptica del derecho laboral.

La diversidad temática de esta obra, incluye reflexiones sobre el principio del interés superior del niño como derecho constitucional, la adopción como derecho humano primordial de la niñez, y las políticas universitarias para la prevención del acoso sexual desde la Extensión Universitaria.

Asimismo, se examinan aspectos fundamentales del derecho penal, como la relación entre los derechos laborales de sindicación y huelga, y el impacto de la inteligencia artificial en la determinación de la responsabilidad criminal.

El derecho civil, siendo él siempre regente de las relaciones entre personas, también ocupa un lugar destacado con estudios sobre el principio general, integración y transformación en el Derecho Civil, otro aporte como la responsabilidad decenal por vicios de construcción.

Los aspectos históricos que a lo largo del tiempo orientan la formación de todo sistema jurídico, van dando estructura, y sentido de pertenencia a aquellos que a estos se someten, son de suma relevancia para continuar con la labor científica de hacer Derecho, por lo que un aporte de relevante visión es: “Vida, testamento y legado del doctor Justo Arosemena”

Otras ramas del derecho también han sido representadas en esta producción; así, por ejemplo, el derecho marítimo, agrario, ambiental y constitucional se entrelazan en análisis



comparativos y estudios de caso que enriquecen el debate jurídico contemporáneo, con temas que abordan el salvamento marítimo, la descentralización de recursos hacia los municipios, las limitaciones al derecho de participación ciudadana en proyectos de categoría III, y los efectos de la declaratoria de inconstitucionalidad en Panamá.

Finalmente, esta edición incluye una opinión legal sobre los requisitos para el registro de hipotecas navales en Panamá, así como un estudio sobre el Tratado de Neutralidad Permanente del Canal y su implicación geopolítica.

Cada artículo contenido en este número es testimonio del compromiso académico con la investigación rigurosa, el pensamiento crítico y la construcción de un derecho más justo, inclusivo y adaptado a los desafíos del presente.

Invitamos a nuestros lectores a sumergirse en estas páginas con espíritu reflexivo y vocación transformadora.

**Mgtr. Arelys Ureña C.**

Directora de la Revista Anuario de Derecho  
Centro de Investigación Jurídica  
Facultad de Derecho y Ciencias Políticas  
Universidad de Panamá



